



代表者会議開催



会場に集まる人々

私たち教会の

明日を探る

広島教区報

No. 63

カトリック
広島司教区

発行責任者
深野耕司神父
錦山道晴神父
広島市中区鶴町4-42
広島司教区館内
TEL 0829-221-6017

おける福音宣教に向けて派
遣された。(関連記事二三面)

新司教誕生



仙台教区

教皇ベネディクト十六世
は十二月三日正午、パウロ
ノ平賀徹夫神父を仙台司教
に任命すると発表した。平
賀被選司教は岩手県花巻市
出身で六十歳。仙台教区の
司教座は二〇〇四年五月か
ら空位が続いていた。

鹿児島教区

のものと、神の子としてのあ
かしを立てるために最善を
尽さなければなりません。
私たちは年末年始を控えて
決意を新たにしてまいりま
しょう。

ところ、十一月七日か
ら一週間、私はローマと西
ドイツに巡礼いたしました

平和への祈りと活動

今年は被験六十周年の年
でした。たくさんの人々が
平和実現のために祈り、活
動をしてまいりました。し
かし、現実には世界に平和
が訪れるどころか、却つて
不安と不幸が生じています。

私たち一人一人はその現
実をよく認識し、神の助け
をお祝いしたいものです。

司教クリスマス・メッセージ

「今日、あなたがたのために救い主があ生まれになつた。」

カトリック広島司教区長 三末 寛實 司教

二〇〇五年のクリスマス
おめでとうございます。みな
さんとともにね祝いし、歌ひ
たいと思います。クリスマス
は神からの私たち人類に対
する大きなプレゼントです。

新教皇様からの祝福

積極的に参加



裏方さん



ホールでの分科会



た。それは今年が被爆六十周年であつたことと、故ヨハネ・パウロ二世教皇が広島に来られて二十五周年の年であつたからです。

この巡礼の中では、故ヨハネ・パウロ二世教皇のお墓に参ることができ、またベネディクト十六世新教皇へのご挨拶もできました。本当に大きなお恵みに浴することができました。

新教皇様からは、広島教区とすべての皆さんの上に特別な祝福をいただきました。

本当に大きなお恵みに浴することができました。このことを皆さんに、特に伝えたいと思います。

二十一名の巡礼団でした。

代表者会議に感謝

十一月には広島教区代表者会議を開催しました。

実行委員会を中心に、私たちは信徒・修道者・司祭一同が折り、協力一致して準備をいたしました。そして現在の広島教区の現実を認識し、将来に向かって教区のあり方を考え、たく

がきました。このことを皆さんに、特に伝えたいと思います。

全ての皆様のご協力に対し、心から感謝いたします。

今後さらに検討を重ね、具体的に実践項目を決定し

て、復活祭には皆様にお知らせする予定です。そしてそれらを実行に移していく

たいと思います。

新年が皆様にとって良い年でありますように祈ります。

年でありますように祈ります。

本郷駅列車
上り 15時20分、15時50分
下り 15時29分、15時59分

聖トマス小僧巡礼案内

広島東部四教会協賛行として巡礼を行います。多

数の参加をお待ちしております。

二〇〇六年一月二十二日午前九時三十分から三原教

会でミサを捧げた後、十一時ころ出発し本郷駅まで歩

きます。伴走車あり。

全体会での議決||これを教区宣教司牧評議会に提出する

分科会からスタート

代表者会議の分科会の

テーマは「平和」、「きょうどう」、「養成」の三つがそれぞれさらに細分された。

「平和」は、「身近な平和について考え、実践しよう」として考へ、実践しよう。

（分科会1） 平和（1）
「身近な平和について考え、実践しよう。＊ミサ以外（家庭・社会）の時間で、毎日一分でも手を合わせて祈る。宣教の自覚を持つ（祈りと被説よ行動）ために、ミサ後分からかいの場を作る（一人一人の居場所になつたり、福音の教えのヒントを得る場所となつたりする）。

＊宣教の恵みあふれるミサの中で御子による平和の挨拶を大切にする。…キリストと私達との命の交わりであるとの自覚を持つ。

（分科会2A・B） 平和（2）
「新日本外国人と一緒に平和を共有しよう」

＊J-CARMの充実。教区（司教本部）に新日本外国人担当の（J-CARM）のテスクを置く。J-CARMの窓口を小教区にも置く。

「宣教協働体を育てる私たな教会」、「小規模教会、世界平和の実現に向け」の三つ。「きょうどう」は、「いきいきとした仲間意識の私たち教会」、「世界平和の実現に向け」の三つ。「新日本外国人と一緒に平和を共有しよう」は、「新日本外国人の母國語でのミサの開催を取消する。新日本外国人のために自由に動けてミサをささげることの出来る司祭を各教区に配置する。神学生の養成の過程で外国体験をさせる。」

＊福音の精神（キリストの愛）はのつとり、広島教区と

してこれまで以上に核兵器廃絶を世界に訴えていくとともに憲法第九条を広島教区の宝として各教区で学習を深めていく。

＊「平和の使徒派遣室」を中心にして、今ある広島教区の平和活動組織を整備し、集約していく。

＊若者たちが平和の問題に関心をもてるよう、子どもたちの信仰教育の中に平和のテーマの内容を入れていく。

代表者の自覚を胸に



全体会での発言



分科会が終わって



障害者もイキイキ参加



タタミの部屋でも分科会

つ。「養成」は、「受洗後の信徒養成のあり方について」、「次世代への信仰共同体づくりについて」、「キリストを中心とする信仰小共同体づくりについて」の三つ。

参加者は参加する分科会の要望をあらかじめ出し、これにしたがって振り分けられたが、「総じり分けられたが、「総じて外国人」と「受洗前の三」は希望者が多かったため、これを二つに分け、結局十人から二十人の十一分科会となつた。

参加者は事前に十分準備をして参加しており、ある人は資料を配布するなどして積極的に意見交換を行つた。

分科会は昼食をはさんで統けられ、そこで出されたさまざまな事柄を三つの具体的な提言にまとめ終了した。

全体会で提言を議決

分科会に引き続いだ、聖堂で全体会が開かれ

（聖母山）が全体会の題

旨を次のように説明した。

「各分科会で出された提案をいかに軌道に乗せ、実践していくかがこれから取り組みである。そのため前

向きで、実践につながる話題を次のように説明した。

議事は、分科会の案発表、補足説明の後、質疑・討論、提言の決議の流れで進んだ。

右の図み記事がその決議は、四面参照。

（聖母山）の充実という視点を忘れない）

（分科会4）きょうどう（1）

「イキイキとした仲間意識の私たち教会」

＊組織を越えた小グループの分から合意：青年（小中学生・高齢者・壮年など）

＊ミサを聞き詰めた状態にする。障害者も積極的に関わっていく。ミサの典礼を青年や障害を抱く人々などにまかせるなどして積極的に参加してもらう。多国籍語でミサをする。

＊違う立場の人の理解を深める。受け皿を準備する。

（分科会5）きょうどう（2）

「宣教共同体を育てる私たち教会」

＊一人一人に与えられた命を実行できるよくなみ言葉

（分科会6）きょうどう（3）

「小規模教会・大規模教会の願望」

＊小教区内に様々なターンを生かす場を作るよう努力する。（ミサ後の茶話会・小教区人材バンクの準備）

＊小教区間の交流（特に子ども達）を活発に行う。（平和巡礼・結婚式・合宿）

＊お互いの情報の共有、お互いの学び合いの為に教区HP（ホームページ）を活用する。（小教区の必要な情報の公開・HP作成に関する教区レベルの研修会の検討）

（分科会7A・B）養成（1）

「受洗後の信徒養成のあり方」

＊教区の基本方針のもとに、三块区の養成プログラムを作成し実施する。（現在の山口・島根地区信者養成プログラムを教区レベルのプログラムの一つとする。）

＊協働する奉仕者の養成（二地区を越えた養成を図る）（五年別から年配者を含める）

＊プロテクト地区・教区などの人材交流を促進する。（情

報の共有と三地区訓練センターを活用する）（小教区の受け皿づくり）教区としての子尊化）

（分科会7B）養成（2）

＊山口・島根地区信者養成講座は、第一ステップにみ言語の分から合意、第二ステップは育むを中心とした学び、第三ステップは様々な奉仕の活動へ展開していくプロ

グラムである。これを地区をこえて広げていきた。

＊小さな規模の小教区では、信者の生き方そのものが養成の過程そのものであることを共同体の中で分から合

うことができない。この共同体のあり方は大切。そこから仕え合うことができる。愛し合う行動ができるようになる。

＊司祭は説教の内容を日常生活につながる実のあるものとするように努力する

（分科会8）養成（3）

「次世代への信仰の継承」

＊良いコミュニティ作り：信徒同士・司祭と信徒がいろいろな関わりを持つ。小教区を超えた集まりを持つ。

＊家庭の中での信仰：信仰継承の中心は内親・家庭である。祈りの姿を見せる。家庭祭壇を作る等家庭の中を取り組んでいく。

＊リーダーの養成：教会学校におけるリーダーを育てる。終身研修について検討する。

（分科会9）養成（3）

「カリスマを中心とする信仰小共同体づくり」

＊地域圏のある中で各小教区は次の三点に重点的に取り組む。

＊カリスマを中心とした信徒養成プログラムに従つて小共同体づくりを取り組む。

＊第二バチカン公会議の教會憲章を再確認し、信者（司祭・修道者・信徒）はもう一度学習して取り組む。

＊信仰の喜びがもてる生活が出来るような小共同体づくりに取り組む。

信仰イキイキ 新しい出発

—わたしを遣わしてください—

代表者会議以降の取り組み確認 司教、「新たな出発」強調

全体会の最後に、実行委員長は代表者会議以降の進め方について次のように説明した。

「まず、十二月と来年三月の教区宣教司牧評議会で総合的な方向性を打ち出し、それを受けて復活祭に

司教の最終宣言を出してもらいう。その方向性に基づき、教区レベルの研究企画チームつくり、具体的な施策を打ち出していく。」

また司教は、「今日がお出発点である」と挨拶し、

派遺ミサをもつて代表者会議を閉会した。

海崎大輔の風

平野吉哉教育センターだより

●とにかく東京の人々が多くて楽しい。ざつくばらんで、「所長」なんて肩書きが音を立てて崩れそうな神父、平和ウォークを主宰する温厚な医師。音楽に乗つて、つい踊ってしまう患者法学者。お国自慢の鍋で交流するアジアの留学生。無農薬野菜を届ける人、平和の儀式を記録し映画を作る人。プロテスチントの牧師たち。●下関の絶景の見晴らしと、海峡からの風が心地よいところに「下関労働教育センター」はある。●

「社会司教」の実現のためイエズス会によつて運営されているここは、広島教区の施設の中でも特殊な存在だろう。●市民と関わつてきた社会問題も多彩だ。労働者の権利、民族・子どもの人権、原発、従軍慰安婦、東チモール、在日外国人、競争と平和の問題、市民生活を考えるフォーラムなどなど●集う市民にとつてセミナーは会議や集会の場であり、会報などの発行所に

二〇〇六年教区年間テーマ決まる

教区宣教司牧評議会で

十二月十一日、教区宣教司牧評議会が開かれ、二〇〇六年の教区年間テーマが決定された。

また、教区代表者会議の決議事項の扱いについて討議され、代表者会議実行委員会が整理したものをお各地の宣教司牧評議会に下ろし、そこからの意見を集約して三月の教区宣教司牧評議会でまとめ、司教に答申することになった。

教区年間テーマ

て、「新たに出発する決意」を表明するテーマが決定された。

また、評議会では、その年間テーマは教区代表者会議が決して終りでなく、出発点であることを意識し、提言の具体的実行に向け

の流れを大切にするということに集約された。

代表者会議

決議事項の取り扱い

代表者会議実行委員会から、「代表者会議の決議事項」と「教区司祭大会」、そして「山口島根地区司祭團からの提案」をもとに九つにまとめた「広島教区の方向性についての中間報告」が提出された。教区宣教司牧評議会では、これを小教区や各会議で出された意見ができるだけ伝わる形に手直しした上で、これを各地区的宣教司牧評議会に下ろし、意見を聴いた後、更に整理をして司教に答申することにした。



派遺ミサには青年も協力

『福江教会・廣崎隆』

『行事予定』

十二月十日 姬内市大学長「下関市立大学の法人化について」、一月十五日市民



もあり、メンバーと一緒に食事を分かち合う憩いの場にもなる。●福音をどうのべ伝えるかでも信仰の有無を越えて、ともに社会問題に取り組むことにより、結果として福音を証ししているのかなあと思う。●人と人が知り合うことが難しくなった現代、違う目的で集つた人たちがまた新しい人の輪を創造していく。セミナーは「出会いの祝祭」の場だ。

ガリラヤの家訪問

十一月二十八と二十九日に、西江神父（教区事務局長）と関神父（観音町）は、東京カトリック神学院ガリラヤの家（新木屋町）を訪問した。ここは司祭養成のための初年度の研修施設で、共同生活をとおして協調性を養い、神学院（東京）での研究に必要な基礎的な勉強（新・旧約聖書および公会議文書の通読、英会話他）を行っている。隣にあ

る知的障害者福祉施設（マ・メゾン光星）での作業もプログラムに含まれる。現在二人の指導者の下で三人が研修中である。その内二人は広島教区からトゥアンさんとヤンさん（ベトナム出身）で、その視察が今回の第一の訪問の目的であった。関神父によつては日本の司祭養成の現場を知るいい機会となつた。

広島学院創立50周年を祝う



高等学校（広島市西区）は今年創立五十周年を迎え、関係者によつて盛大に祝い、神に感謝を捧げた。

「道・真理・いのちで世界に」。この言葉は、聖パウロ修道会の創立者ヤコブ・アルベリオーネ神父が、生涯を通して考え、使命とした。彼はこの実現のため、その時代の最も効果的なマスメディアによる手段を活用しました。

聖パウロ修道会が創立されたのは一九一四年八月。キリストを宣べ伝えたいとの意欲のもと、祈りをベースに種々の困難を乗り越えます。一九三四年に二人の宣教師が来日し、「家庭の友」誌が創刊されます。十五年後です。創刊にはあたり、「なんとかして、一家こそつて楽しめば嬉しい！」確かに、日本人の中でも「家庭の友」と言わることを、彼らにそのまま要求すること

は難しいと感じる。形からの中では、血の中に入っている、それは、日本で始まつた「モントンソーリ」関連のページ。この中に、日本の教育の変遷をかいしま見ることができます。

創刊の精神とその時代のホットな話題の探求

『家庭の友』②

神に基づいた良いものを伝えるという目的を持っています。

現在、創刊から五十六年がたちました。いつも

その時代の「家庭」に関連する話題にスポットを

取り組んできました。その中でも、本年は被爆六十周年ということもあり、「平和」にスポット

を当てました。八月にはイスラエルとパレスチナの高校生が来日し、彼らと行動と共にしながら東

京・広島・長崎での密着取材を試みました。

高校生たちが、それぞれの都市で感じたことをインタビュートしながら、生の声を取り上げてみました。

また「家庭の友」の特徴として、一九七一年から

始まつた「モンテッソーリ」関連のページ。この

中に、日本の教育の変遷をかいしま見ることができます。

創刊の精神とその時代のホットな話題の探求

「道・真理・いのちであるイエス・キリスト」を

日本の多くの人々に伝え、浸透させていくこと

を願いながら、編集に尽力しています。

「外国人が暮らすやすい社会は日本人にも暮らすやすい」とあるように、私は子どもたちと一緒にいる。出発するなら日本を離れて、何処か外国へ逃げ出したい気分になる時がある。日本人さえ、住みにくい日本習慣の壁、などの有る外籍の人々が住みよい社会と言ふべきだ」という思いが出来ました。世間に出て、悪い雑誌に対する抗議して、カトリック精

えるのだろうか！ 数年前に初型体をして良い子だったのに、小学校はなんと卒業したもの、いじめに遭つた為に中学校はほとんど行かず、転校しても馴染めず、親のいない家の内で何が起るか、言つて及ばないだろう。家中では満たされず、外に出る遊び、お金がほしい、万引き、引つたりとエスカレートする。こんな子どもだけではない。なんとも厭やがで、楽しくて、叱ることも多いが笑う事が多く、遊びを楽しむ事も多い。先日も備後運動公園で鬼ごっこをし

て、私が鬼になつた。今ぞとばかりに「鬼婆こつち、こつち」と逃げ回るのを追いかねがら、いい気分になるのだ。そう言つた子ども達を捕まえた時の快感は、何にも代え難く嬉しい！ 確かに、日本人の中で「家庭の友」と言わることを、彼らにそのまま要求することは難しいと感じる。形からのは、ビンと来るようと思われる。それは、血の中に入っている、神観念によるのだろうか！

二〇〇六年二月二十五日に行われたセミナーに是非御参加ください！

聖パウロ修道会が創立されたのは一九一四年八月。キリストを宣べ伝えたいとの意欲のもと、祈りをベースに種々の困難を乗り越えます。一九三四年に二人の宣教師が来日し、「家庭の友」誌が創刊されました。創刊には、十五年後です。創刊にはあたり、「なんとかして、一家こそつて楽しめば嬉しい！」確かに、日本人の中でも「家庭の友」と言わることを、彼らにそのまま要求すること

は難しいと感じる。形からのは、ビンと来るようと思われる。それは、血の中に入っている、神観念によるのだろうか！

大人はもちろん、子どもたちにも読めるのが必要だ」という思いから始まりました。世間に出て、悪い雑誌に

出回つている悪い雑誌に

対抗して、カトリック精

ひ
め
く



(48)

何でもいいから文章を書いて下さると頼まれました。
あまりインスピレー
ションの湧かない方だし、
何の専門もない、何でも
売っている何でも屋さん
のように思いついしたもの
を書いてみましょう。

先日、広島で十一月



田舎司祭の雑感

津山教会

ヴァン・デ・ワーレ神父

二十二日の司祭大会と
二十三日の教区代表者会議
に預かる恵みをいただきま
した。津山教会にも、毎日
外国人がかなり多くいます。

それで分科会テーマの中か
ら、津山外国人との平和共
有」を選びました。司祭達
も教区代表者もその問題に
ついて面白い意見や体験を
分から合つて非常に参考に
なりました。特に皆さんも
子ども達の宗教的教育を心
に掛けていることに感心し

日韓学生交流会

二月二十三日から二十七日まで、広島カテドラルを中心に日韓学生交流会が開催され、双方から二十名ずつの学生が集う。この交流会は、日韓の司教団からの提案で一九九七年に始

まり、日本と韓国で交互に毎年開催されて今年で十二回目となる。広島での開催ということから、テーマは「平和」。歴史的な加害と被害といふ、日韓双方にとつて微妙であり、かつ非常に重い問題に取り組む。そして、彼らが未来に向かっての平和な交流をどのようにつくりだすのか、期待される。

そして、四日目の二十六日は「故教皇ヨハネ・パウロ二世来広記念の平和」と挑戦する。講話や、原爆資料館、碑めぐりなどの体験学習をもとに、それぞれのことばで一つの平和アピールを作ることに挑戦する。

そして始められた二月の平和行事が二十六日、広島カテドラルで行われる。九時三十分に、お前も平和への道をわきまえていたら、しかし今は、それがお前には見えない。(ルカ十九・四一~四二)

それにしてもイエスは頑張つて下さいました。厳しく判断してはいけないと解っています。なぜなら彼らはよく曰記曰、クリスマスの日さえも備かされます。

会議の時に二人の外国人も立派な証を立てました。一人で出しやばらぬ人も立派な証を立てました。世界に眞の平和の光がもたらされますように!長い間準備され、討議された代表者会議の成果も、この流れの中で実践に移されますよ

ました。

津山の事を言えば、今は二百人以上のフィリピン人と何十人かのペルーカー人が特に町の郊外に住んでいます。毎月一回ボルトガル語のミサを捧げますが、かなりのグループを集めることができると大きな喜びを感じます。でも、先日のように皆に連絡しても誰も現れなかつた時は何回も雄鳥が籠を羽の下に集めるように、エルサレムの子らを集めようとなさったイエスの喰く姿を思い起しました。

「エルサレムに近づき、イエスはその都のために泣い

ます。」がカテドラルで行われ、そこで体験発表や平和アピールの発表を行なう予定。ヨハネ・パウロ二世の広島訪問と平和アピールを記念して始められた二月の平和行事が二十六日、広島カテドラルで行われる。九時三十分に、お前も平和への道をわきまえていたら、しかし今は、それがお前には見えない。(ルカ十九・四一~四二)

待降節中、教会とともに待ち望んでいた教い主キリストは、今日私たちの中に生まれになつた。この喜びが一人一人の祈りと行いを通して、身近な人から世界中へと擴がり、混迷する



世界に眞の平和の光がもたらされますように!長い間準備され、討議された代表者会議の成果も、この流れの中で実践に移されますよ